

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 27 de Setiembre de 1874.

Numero 4357.

## ADVERTENCIA.

Suplicamos á los Sres. suscritores de fuera de la capital que se hallan en descubierto de uno ó mas trimestres, se sirvan remitir su importe en libranzas ó sellos de correo, á la mayor brevedad.

Desde mañana empezaremos á publicar la lista de los Sres. que tienen abonado hasta fin de Setiembre.

## CORRESPONDENCIA DE LA CRÓNICA.

Sr. D. G. G., Berja, recibido importe de su suscripción hasta fin de Setiembre.

Sr. O. P. G., Turrillas, id. id. id. hasta fin de Octubre.

Sr. D. F. G., Roquetas, id. id. id. hasta fin de Setiembre.

Sr. D. M. A. G., Senex id. id. id. hasta fin de id.

Sr. D. L. F. P., Felix, id. id. id. hasta fin de id.

## PARTE OFICIAL.

### Día 21 de Setiembre.

Hoy anuncia en la «Gaceta» la cancelería del ministerio de Estado, confirmando la noticia que ayer dimos, que el Excmo. Sr. don Cipriano del Mazo fué recibido en el palacio de Buda, con las formalidades de costumbre, por S. M. el emperador de Austria, rey de Hungría, en cuyas manos puso las cartas credenciales que le acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de España; mereciendo de S. M. imperial y real apostólica la mas favorable acogida.

Por decreto de 20 del corriente ha sido promovido el coronel mas antiguo del cuerpo de artillería D. Antonio Rojas y Casanovas al empleo de brigadier del citado cuerpo en la vacante producida por haber pasado á la situación de cuartel el de igual clase don Francisco Maley y Villafuerte.

Tambien publica hoy la «Gaceta» la orden del ministerio de la Guerra disponiendo se haga extensiva para los individuos de tropa casados ó viudos con hi-

jos la orden de 23 de junio de 1835, concediendo á las mujeres ó hijos de los oficiales que se hallen prisioneros el abono de la mitad de los haberes correspondientes á los empleos que disfruten estos mientras permanezcan en aquella situación.

Una disposicion del ministerio de la Guerra que hoy aparece en la «Gaceta», amplía hasta 23 años, en el próximo concurso para la academia de infantería la edad reglamentaria para todos los aspirantes que tengan por lo menos el título de bachiller en artes, y contiene otras disposiciones encaminadas á obtener oficiales en el menor plazo posible, sin menoscabo de la instruccion que debe tener, aprovechando la que los jóvenes hayan podido recibir en otros centros de enseñanza diferentes de la academia.

Asimismo publica la «Gaceta» de hoy la siguiente orden:

«Al ordenarse en 17 de junio de este año que los soldados cumplidos pasaran á prestar el servicio de guarniciones, se dijo que recibirían sus licencias absolutas cuando los nuevos reemplazos se hallaran instruidos. Llegado este caso, se está tambien en el de hacer efectiva aquella promesa, á cuyo efecto el presidente del poder ejecutivo de la república se ha servido resolver que por los directores generales de las armas se den las órdenes oportunas para que se proceda al ajuste é inmediato licenciamiento de los individuos procedentes del reemplazo de 1869 que hayan esinguido su total empeño en el servicio, debiendo darlos de baja en la revista del mes de octubre próximo y con fecha 30 del actual, y abonarles por razon de marcha un mes de haber y pan.»

### Día 22.

Por la cancelería del ministerio de Estado y con referencia á despachos recibidos en el mismo ministerio, se anuncia que S. M. Británica recibió el 10 del corriente más por conducto de lord Derby, su ministro de Negocios Eranjeros, las cartas credenciales que acreditan al Excmo. Sr. D. Juan Tomás Comyn como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de España; documentos que, conforme á la costumbre establecida en el Reino Unido, cuando S. M. la reina se halla en Escocia, habian sido entregados con dicho objeto en el ministerio de Negocios Eranjeros.

Hoy publica la «Gaceta» varios de-

cretos del ministerio de Gracia y Justicia:

Se nombra oficial de la clase de terceros de la secretaría á D. Agustín Puebla y Tollo, que en la actualidad desempeña el mismo cargo; de la de segundos á don Antonio Arnao, que lo es de la de terceros, y de esta última clase á don Diego Antonio Parada.

Se dispone cese en el cargo de presidente de la audiencia de Barcelona don Marcelino Rodriguez Arango y pase á servir la presidencia de sala de la de Albacete, vacante por haber sido nombrado para otro cargo D. José Cañizares y Pastor que la desempeñaba.

Se traslada á la plaza de presidente de la audiencia de Barcelona á D. Casimiro Huerta y Murillo, que desempeña la presidencia de Albacete; á este puesto á don Eduardo de los Rios Acuña, que sirve el mismo cargo en Pamplona; se nombra para este destino á D. José Cañizares, presidente de la sala de Albacete; se traslada á la presidencia de sala de Oviedo á D. Pascual Yagüe y Fernandez, que desempeña igual cargo en Burgos; á esta plaza á don José del Rio y Gonzalez, que sirve la anterior; á don Facundo Díez Escudero, de Palma, á Zaragoza, y á don Gumersindo Moreno y Pardo, de las Palmas, á la audiencia de la Palma.

Como habíamos anunciado, hoy inserta la «Gaceta» el decreto del ministerio de Fomento, al que precede una razonada exposicion, concediendo, con el carácter de anticipo reintegrable, á la junta del canal Imperial de Aragón la cantidad de 10000 pesetas con destino á las obras provinciales de la presa del Canal de la junta del canal presentará en un breve plazo al ministerio el proyecto de las obras de reconstruccion de la citada presa.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 21 de Setiembre de 1874.

Con referencia á periódicos de Italia han dicho algunos de esta capital, que nuestro representante oficioso cerca de la Santa Sede Sr. Lorenzana ha pedido al Papa el reconocimiento del gobierno español á semejanza de lo que han hecho los monarcas de casi todas las grandes potencias de Europa, y el gobierno francés y que el Papa se ha negado á esta peticion. Aunque

en las esferas oficiales nada se sabe de esta noticia, es muy verosímil porque el Sr. Lorenzana tenia instrucciones para pedir el citado reconocimiento y porque la política prudente de no inclinarse en favor de ninguno de los partidos que están en lucha en España es muy propia del Vaticano.

De aquí no deben deducir los carlistas que el pontífice es favorable á su causa. Segun mis noticias que tengo por fidedignas, el Papa ni es carlista ni quiere serlo y los fusilamientos hechos últimamente por los partidarios de don Carlos han producido detestable efecto en el Vaticano.

Si por alguna solucion política en España muestra Pio Nono afición es seguramente por la que favorece á su ahijado el príncipe don Alfonso pero siempre considera preferible á toda causa política el arreglo de los intereses de la iglesia, y de seguro no reconocerá ningun gobierno que no empiece por tratar con la Santa Sede acerca de una nueva determinacion de las relaciones de la Iglesia con el Estado.

Ayer corria la noticia de que el marqués de la Vega de Armijo, habia pedido un pasaporte al gobierno francés segun unos, y segun otros habian presentado su dimision al gobierno español. En el ministerio de Estado no se tenia noticia alguna de este suceso que creo cierto.

Suspecho sin embargo, que esto podrá ocurrir de un momento á otro por que el embajador de España, no tiene carácter tan pacífico que sufra con calma el escandaloso abuso que se está haciendo en la frontera francesa, sin mas objeto que el de causar daño á España.

Además creo que el gobierno español siga algunas negociaciones con Alemania para dar una solucion definitiva á la cuestion española, creo que Alemania, Austria é Italia están de acuerdo para esta solucion, y que las alarmas que hay en Lisboa no están completamente desprovistas de fundamento; y finalmente que cierto desvío que se advierte en Inglaterra respecto á las cosas de España reconoce la misma causa.

En cuanto á esto último, hay otro motivo poco conocido del público. Los ministros no están muy satisfechos de

—35—

fuera mas que muerte ó ilusion?

—¿Y no habeis escrito nada, sobre ese pesar que tanto parece que os oprime el corazón?

—Sí, señor, no mas lejos que el domingo último, al mirar su jaula vacía y la lechuga seca que pendía aun, sintiendo que me saltaban las lágrimas, me puse á escribir unos versos á mi pobre gilguerillo, como si hubiera estado allí para oírlos. Pero no pude concluirlos, porque me causaban demasiada tristeza.

—Recitadme esos versos, ó al menos aquellos de que os acordéis; por mas que estén truncados, no hagais caso: lo que yo quiero ver es el sentimiento, la rima importa poco.

Púsose Reina á reflexionar un rato, y luego dijo con acento conmovido y cariñoso «¡Ay! si hubiera hablado al mismo pajarrillo»

—34—

en el cuarto; ya no hay nadie que os festeje cuando entráis. ¡Ah caballero! eso es muy triste, creedme! Y enjuguó dos lágrimas que se formaban en sus párpados.

—¿Pensais en vuestro gilguerito, señorita Reina? le dije.

—Ay! sí, caballero, dijo avergonzada, pienso en él siempre desde que lo he perdido de ese modo. Cuando no se tienen muchos amigos se afeciona una por lo que el buen Dios nos da! ¡aquel ser me amaba tanto! Nos hablábamos tanto y nos hacíamos tantas caricias los dos! Ah! dicen que los animalitos no tienen alma! Yo no quiero ofender á Dios; pero si mi pobre pajarrico no hubiera tenido alma, ¿con qué me hubiera amado tanto? ¿Por ventura con las plumas ó con las patas? Bah! bah! dejamos que digan lo que quieran los sábios; yo creo que en el cielo habrá árboles y pájaros, y no creo hacer mal tampoco por esto. ¿Acaso el Señor habrá querido engañarnos? ¿Acaso nos haría amar lo que no

—31—

Era la poesía en el estado de primer instinto, la poesía popular tal como es en todas partes en donde comienza en el pueblo, aun cuando no se le preste aun la voz del arte. Una monotonía triste, un romance de tres notas y siete ó ocho imágenes para espresar el infinito.

XVI.

Devolví los papeles á Reina, diciéndole la simple verdad por toda adulacion; es decir que habia cosas magníficas en sus versos y que habia recibido verdaderamente de Dios dos dones excelentes: el don de sentir con exactitud y de espresarlo con gracia y luego el don de los dones, el don de las lágrimas en la voz, pero que estaba muy lejos de aconsejarle que imprimiera todavía una coleccion de sus poesías, que solo eran como ciertas aguas, buenas para beber en su manantial.

—¡Ah caballero! exclamó; ¿quién estás di-



Los informes, que respecto á la situación ha dado el representante de Inglaterra en Madrid Mr. Layard durante su permanencia en la gran Bretaña y tienen razón para no estarlo, pero estos informes nacen del disgusto que en el citado diplomático produjo la determinación del Sr. Camacho de anular lo acordado por su predecesor Sr. Echegaray para pagar los cupones á los acreedores ingleses. Dicese que Mr. Layard tuvo alguna intervencion en este asunto y que se ha creído desairado, por lo que ha hecho el señor Camacho.

Tambien se dijo anoche que el general Pavia, habia enviado su dimision pero no es cierto. Los ministros siguen disgustados por algunas medidas que ha tomado el citado general y que no están inmediatamente relacionadas con la guerra, pero como el duque de la Torre saldrá del 15 al 20 de Octubre para ponerse al frente del ejército del Centro llevando consigo el general Rey es probable que hasta entonces continuase desempeñando el cargo de general en jefe el Sr. Pavia.

L. N.

Día 22.

Hoy escasean considerablemente las noticias políticas y las de la guerra. El hecho de armas ocurrido en el Norte y de que da cuenta la «Gaceta» de esta mañana fué objeto anoche de diversos comentarios. Habia quien suponía que los carlistas, al tratar de impedir el paso por el Carrascal al general Moriones habian sufrido grandes pérdidas, de muertos, heridos y prisioneros. Los amigos del carlismo aseguraban que al contrario el ala derecha de las fuerzas de Moriones habia sido batida, apoderándose los carlistas de una parte del convoy que Moriones llevaba á Pamplona. Ni lo uno ni lo otro es cierto. El combate en el Carrascal ha sido de escasa importancia como lo acreditan las pérdidas sufridas por el ejército y el convoy ha llegado íntegro á Pamplona, donde escaseaba algun tanto la carne y sobre todo el carbon.

Del combate habido en el Centro tampoco se han recibido hoy detalles, sin duda por no haber podido el general Pavia que se encuentra en Morella comunicar telegráficamente con Madrid. Se sabe sin embargo que las facciones mandadas por Mendiri no solo tuvieron que ceder el campo sino que fueron verdaderamente dispersadas.

El duque de la Torre hubiera ido ya á los baños de Alhama de Aragon si pudiera disponer el gobierno de dos batallones para custodiarle, pues los ministros creen que el jefe del Estado no debe esponerse á los azares de una sorpresa de las facciones.

Hoy se asegura que despues de tomar los baños no irá ya á mandar las operaciones en el Centro sino en el Norte lo cual indica, si la noticia es cierta, que se ha variado de pensamiento respecto al plan de campaña y que se piensa acabar con el foco principal del carlismo.

Dicese esta tarde que el gobierno francés se presenta mejor dispuesto para cerrar la frontera á los carlistas.

L. N.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy publica en su seccion oficial las siguientes noticias:

«Aragon.—Despachos recibidos del segundo cabo anuncian que la dispersion de las facciones en la Pobleta, con motivo del combate del dia 17, fué completa hasta el punto que el cura Flix no llevaba anteayer mañana mas que siete hombres, y se confirma que Gamundi no reunió en Zurita, por donde escapó, mas que 200; que en Mas de las Matas hay bastantes heridos carlistas, estando los pueblos llenos de dispersos, y que el general en jefe entró en Morella á las diez de la noche del dia 19.

Provincias Vascongadas y Navarra.—El general en jefe del ejército del Norte participa que el capitán general de Navarra salió de Barasoain á las cinco de la mañana de anteayer con todo el convoy para Pamplona, habiendo tomado el dia anterior todas las posiciones del enemigo, con pérdida de un soldado muerto, y un oficial y ocho soldados heridos.

Las noticias recibidas de los demás distritos militares carecen de interés.»

Un batallón carlista vizcaino, segun noticias oficiales, se ha sublevado y disuelto al grito de «Viva la paz y muera Carlos VII.» Así se nos ha asegurado hoy. La noticia es de gran importancia, si se confirma.

Una partida de unos 40 hombres penetró ayer en Togués (Santiago), robó los fondos municipales, se llevó algunos efectos y 220 pesetas.

Múrcia, 20.

Anteanoche pasó por esta con tropas de Cartagena y recogió las que aquí habia, el gobernador militar Sr. Lopez Pinto, llegando á Cieza.

Anteayer y ayer han corrido noticias alarmantes sobre la posibilidad de la venida de la faccion que manda el titulado brigadier del ejército real del

Centro D. Miguel Lozano. Afortunadamente, unas no eran ciertas y otras no se han realizado. Sin embargo, se han tomado algunas precauciones.

La faccion entró en Hellín anteayer, y ayer mañana salió para Jumilla, para cuyo punto se dice se dirigió tambien desde Cieza el gobernador militar, se cree que en combinacion con las fuerzas de Alicante y Albacete.

A esta han llegado el general Cervino y el Sr. Serrano Bedoya (hijo), con algunos otros bañistas que estaban en Archena.

El correo lo recibimos por la línea de Alicante, con el retraso consiguiente.

A consecuencia del choque de una máquina exploradora con otras dos que se dice dejaron escapar los carlistas, han salido dos guardias con las piernas fracturadas y otros dos mas heridos.

Se asegura que han sido incendiadas la estacion de Agramon y otra y derribado un puente.

Hoy ha llegado tren desde la estacion de Calasparra.

Al escribir esta están citando para una reunion de contribuyentes en el ayuntamiento.—A.

En el Diario de Avisos de Zaragoza se publica la siguiente carta fechada en Alcañiz el 20:

«En la madrugada del 17 salió de esta ciudad por la carretera de Morella el general en jefe con el cuartel general. En Valdealgoria se encontraba la primera division de Aragon que manda el brigadier Sr. Araoz.

A las nueve de la mañana llegó una columna á Fresneda, donde hizo un prisionero carlista, asistente del comandante de armas.

Gamundi y Pallés desde Fuentespalda retrocedieron á Peñarroya en vez de dirigirse á Valderrobles, pasando por este pueblo la tarde del 16 el cura de Flix con un batallón procedente de Gandesa y con direccion del primer punto.

Habian destruido varios puentes y alcantarillas de la carretera de Morella en la parte de Monroyo á la Pobleta, hechos zanjas, trincheras y dicese tratan de oponerse al paso del general.

Como era de suponer, á juzgar por la reunion de fuerzas carlistas de Aragon y Maestrazgo y preparativos hechos de antemano en los montes de la Cogulla y Pobleta, ayer, á las diez y media de la mañana, las fuerzas del general en jefe, divididas en dos co-

lumnas de ataque, rompieron el fuego contra las posiciones carlistas por la punta de la Cogulla y venta de Torre de Arcas.

A las tres de la tarde llegó el general Pavia á la Pobleta despues de haber derrotado por completo á los carlistas y arrojado de sus trincheras y parapetos.

Segun parece, han opuesto tenaz resistencia por las horas que ha durado el fuego, tan continuado como horroroso. Desde el cabezo del Cuervo, á un kilómetro de esta ciudad, se oia perfectamente, en especialidad el de artillería.

Ignoro todavia el resultado y detalles de la accion; lo que cuento lo sé por lo que me refiere en este momento un guia de Monroyo que llevó el general Pavia hasta la Pobleta.

Los carlistas en su huida por los montes y cerros inmediatos á la carretera de Morella marcharon en direccion de este punto, única salida que, segun se cree les quedó libre.

Parece que el encuentro del general Pavia con la faccion ha sido mas importante de lo que se creia en los primeros momentos, puesto que la dispersion es grande y numerosas las deserciones de carlistas.

Podemos asegurar á nuestros lectores que son completamente falsos y destituidos de fundamento los rumores que referentes al Norte circularon anoche por Madrid.

Es tal la actividad que se ha desplegado en la persecucion de las facciones que vagan por Asturias, que es de esperar que en un breve plazo queden exterminadas.

Esto ha reanimado muchísimo el espíritu liberal, y en muchos pueblos se disponen á la defensa.

NOTICIAS GENERALES.

En breve quedará restablecida la comunicacion en la línea férrea de Murcia. Se trabaja con actividad.

No se ha confirmado la noticia de la entrada de Don Alfonso y su gente en la provincia de Lérida.

Hoy ha habido noticias telegráficas del capitán general de Cataluña dando algunos detalles sobre la situación y operaciones de las columnas y brigadas á las órdenes de los Sres. Esteban, Martín Lopez, que manda la brigada Araoz, Arrando, Salamanca y Saens de Tejada.

ciendo? yo no he pensado en tal cosa. ¿Publicar yo un libro? Mi mismo ángel bueno se burlaría de mí: yo no he escrito eso mas que en los domingos para entretenerme, en vez de ir á paseo, y ni aun mis señores de Aix saben nada de ello. Cuando vive una tan sola como yo en mi cuarto, se tiene á veces necesidad de hablar consigo misma en alta voz para convencerse que se vive: pues bien caballero, esos versos son mi conversacion solitaria. Cuando estoy demasiado triste me consuelo un momento así.

XV.

—¿Estais triste alguna vez? le pregunté con un verdadero interés.

—No con mucha frecuencia, caballero, gracias á Dios; disfruto de buen humor; pero, en fin, todo el mundo tiene sus penas, so-

bre todo cuando no se tienen padres, ni familia, ni marido, ni hijos, ni sobrinos junto á sí, y sube una sola por la noche á su cuarto, para despertarse por las mañanas, y no ver mas que las patas de su pajarillo sobre los palos de su jaula.

Y bien, si estos no muriesen, caballero, si fueran como las cotorras ó papagallos que se ven en el muelle del puerto de Marsella, y que viven, segun dicen ciento y mas años, tendríamos seguridad de no carecer de compañía hasta el fin de nuestros dias. Pero les tomáis cariño y luego se mueren: os despertáis una mañana y no oís ya cantar á vuestro amigo junto á la ventana: le llamáis y no responde; salís de la cama y correis descalza hácia la jaula; ¿y qué es lo que veis? Un pobre animalito tendido sobre el suelo, con el piquito entreabierto, los ojos cerrados, las piernas tiesas y las alas estendidas en su pobre prision. Adios, todo concluyó! Ya no hay alegría, ya no hay canciones ni amistad

A MI GILGUERO.

Tú que al mirarte estremecías las alas,  
Y con dulce trinar me sonreías;  
Muda estás á mi voz! que de tus galas...  
Cuando ni dolorida queja exhalas  
Y está cortando el hilo de tus dias.

No temas que tu muerte dé el olvido;  
Tú fuiste mi constante compañera,  
Avecilla gentil, y por tí ha sido  
Desdenada tu madre en mi pradera,  
Y de rosales el flotante nido.

Yo que amé tanto tu amistad preciosa,  
Siendo tus juegos delicioso encanto  
Y magia de esta plácida morada...  
Que no se llena de deleito, al canto  
Sutline y tierno de tu voz amada.

En tu cautividad yo era el consuelo,



Se va a fortificar a Vich.  
La facción Lozano no ha llegado a penetrar en Jumilla. De Hállin Marchó a Agramon y de allí a Ibi, donde estaba ayer, y se creía que se dirigía a la Sierra de Alcaraz. Se compone de unos 700 a 800 hombres, en su mayor parte mal armados.

No se ha confirmado el fusilamiento del jefe de estación de Tobarra. Recibió los auxilios espirituales, pero la intercesión de un jefe carlista le salvó la vida.

Los carlistas entran y salen por la frontera por la parte de Bayona cuando y como les place, sin que las autoridades francesa hagan nada para evitarlo.

Hoy la «Discusión» proclama la escasez de la república «conservadora», y pide el concurso de todos los amantes de la libertad para que acudan al lado del colega, sin mirar precedencias, a constituir y consolidar esa república.

Dice la Paz de Murcia.  
Respecto a los destrozos de la vía férrea y trabajos de reparaciones que se han emprendido inmediatamente tenemos hoy las siguientes noticias que nos da uno de nuestros activos colaboradores.

«El incansable trabajo de los dos días ha logrado que las obras de reparación adelanten.»

Por la parte de Albacete ya están provisionalmente reparados los puentes, y las máquinas han llegado hasta Agramon donde 300 obreros están desmontando los 61 coches y wagones que presentan un espectáculo horrible: solo han quedado de ellos las ruedas y el herraje.

Entre las mercancías que en ellos ha consumido el fuego había sedería, latón de S. Juan de Alcaraz, y una gran remesa de figuras de barro, casi todas de caricaturas políticas tan conocidas en Murcia.

Hace un efecto raro ver quemados en estatuas por los inquisidores modernos a Sagasta, Topete y demás personajes revolucionarios cuyas figuras se han carbonizado.

El espectáculo es horrible, pero el de las máquinas destrozadas es más asombroso por lo notable de la disposición heterogénea de una masa de madera y hierro: con las 5 máquinas bajaron enredados dos wagones, que han quedado hechos pequeñas astillas, habiendo un par de ruedas que fueron lanzadas al espacio a distancia de 30 metros.

Ya está limpia de despojos una vía de la estación de Agramon y se han traído a la estación de Minas con un particular cuidado, arrastrando tres máquinas. Hoy y mañana se puede dejar libre el paso: el telégrafo ha sufrido grandes desperfectos.

En las estaciones, además de reducir a pequeños pedazos los muebles y aparatos telegráficos no queda sana ni una puerta ni ventana, que hicieron pedazos con hachas de aborrajé, de las que cada cual lleva una: para el petróleo tienen un servicio especial entre ellos.»

Después de la comida celebrada anoche en la presidencia del poder ejecutivo, en obsequio al enviado y ministro plenipotenciario de Bélgica, los ministros se reunieron en consejo, durando muy poco tiempo, y con el solo objeto de dar cuenta de los despachos recibidos durante el día de ayer, referentes a la insurrección carlista.

Por el ministerio de la Guerra se inserta hoy en el periódico oficial, corregidos todos los errores de imprenta y subsanadas las omisiones con que se publicó el reglamento para comprobar y declarar en definitiva la utilidad o inutilidad físicas para el servicio de las armas de los reemplazos declarados condicionalmente útiles en las diputaciones provinciales.

El Sr. D. José Polo de Bernabé; general de marina y ministro plenipotenciario que era de España en los Estados Unidos, ha dirigido desde Valencia, donde reside, una carta espresiva y enérgica a varios colegas, desmintiendo de un modo terminante las groseras invenciones de la prensa anglo americana sobre supuestos tratos para ceder Puerto-Rico a Alemania.

Todo cuanto el «Freeman's Journal»

ha publicado sobre el asunto de que me ocupo, dice el Sr. Polo, es un tejido de calumnias absurdas y despreciables, y así lo juzgará todo el que conozca el sentimiento nacional de España y el celo del gobierno español por la honra de la patria.

La «Iberia» entiende que no consiste la protección que los carlistas hallan en la frontera, en las simpatías particulares que ciertas poblaciones tengan por ellas sino en la protección que les da el gobierno francés, como lo demuestra el empeño del mismo gobierno en sostener al marqués de Nadaillac, y en la debilidad del duque de Magenta ante los legitimistas. Nuestro colega lamenta esa actitud del gobierno francés por lo espues-ta que es a conflictos internacionales y el daño que hace a la causa de la libertad.

**PARTES TELEGRAFICAS.**

Paris, 20.  
Los señores Payer y Kepes, que han formado parte de la expedición austriaca al polo Norte, han sido recibidos con gran entusiasmo en Stokolmo.

Los tribunales de Berlin han confirmado la sentencia de dos años de cárcel impuesta a un periodista ultramontano por injurias al príncipe de Bismarck.

Pesth, 20.  
El emperador de Austria ha recibido al embajador de España, Sr. Mazo, y le ha convidado a comer con él.

Roma, 21  
El Papa recibe actualmente numerosas diputaciones católicas.

Londres, 21 (por el cable).  
El periódico «Pall Mall Gazette» insiste en la noticia que se dió hace poco y fué desmentida desde Berlin, de que el gobierno dinamarqués había pedido aplicaciones a Prusia por la expulsión de los súbditos de Dinamarca del territorio del Schleswig.

Berlin, 21.  
El príncipe imperial ha tenido ayer una entrevista con el representante de España, Sr. Rascon, quien le había pedido una audiencia.

Paris, 21.  
Ha fallecido el conocido autor dramático Victor Séjour.

Viena, 21.  
La «Revista del Lunes», ocupándose de las apreciaciones que se han hecho sobre el reconocimiento del gobierno español, suponiéndose que este hecho podría tener consecuencias funestas para la paz de Europa, dice que no debe dársele la importancia que bajo este punto de vista se le ha atribuido.

«Esta cuestión, añade, permite a las tres grandes potencias del Norte, guardianes de la paz europea, continuar en sus respectivas situaciones, sin comprometer la paz ni la concordia que existen entre ellas.»

Paris, 21 (4 y 55 tarde).  
La «Liberté» afirma que entre los papeles aprehendidos a Bazaine se encontró una carta muy afectuosa del general Zavala. Infiere de aquí la suposición de que podía haberle sido ofrecido un mando al ex-mariscal.

Dice también el mismo periódico que Bazaine partirá en breve para Santander.

«Le Propagateur du Nord», que defendía a Mac-Mahon, ha dicho hoy que su último discurso solo puede ser considerado como el resultado de un equívoco.

Paris, 21 (5 y 8 tarde).  
Mañana, a la noche, reaparecerá el «Univers.»

«El general Suen, ministro de la Guerra en Wurtemberg, presentó su dimisión. Se considera en Berlin este hecho como indicio de antagonismo contra el imperio germánico.»

**COMUNICADO.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mío: En el número 4356 de su apreciable periódico correspondiente al presente día, he visto un suelto en la Sección de Variedades en el cual V. asegura que llama la atención del público la liquidación de ropa blanca, y bordada del paseo del príncipe, 8; y además que ha tenido el gusto de admirar los ricos juegos de sábanas bordadas etc. y que sabe por conducto fidedigno que los precios son sumamente ventajosos,

concluyendo por aconsejar a las Señoras que visiten dicha liquidación. Y como estos elogios y recomendaciones especiales pueden lastimar los intereses legítimos de otros establecimientos que se han surtidos de los mismos géneros y disfrutan de mayor concurrencia, me ha parecido justo llamar ya también la atención de V. para que sin embargo del favorable juicio que con su reconocida competencia ha formado de los géneros de la liquidación, se sirva aclarar si a bien lo tiene en su próximo número, que en varios establecimientos de Almería hallarán las señoras el mismo surtido, los mismos precios y las mismas condiciones al menos, que en el que V. se ha servido recomendar tan eficazmente.

Si V. se sirve insertar en su periódico estas líneas le quedará reconocido su antiguo y consecuente suscriptor Q. B. S.M.

Patricio Benitez.

Queda complacido nuestro antiguo amigo y suscriptor; y como quiera que el mismo se encarga de anunciar que los géneros que hemos visto y recomendado son iguales en calidad y precio a los de los demás establecimientos, nos creemos relevados de inspeccionarlos, pues ni hemos tratado, ni tratamos de abrogarnos la competencia en asuntos de esta índole; en cuanto al perjuicio que puede resultar de nuestra gacetilla a los demás establecimientos, tenga entendido el comunicante que solo y exclusivamente nos hemos fijado en anunciar los géneros de dicha casa, sin atrasar a los demás.

Creemos que esto basta para que se hagan cargo del asunto, primero el comunicante y después los amigos que contamos en el comercio y que conocen de antiguo nuestro modo de proceder.

**GACETILLAS.**

Hemos tenido el gusto de ver como el Ayuntamiento, haciéndose cargo de nuestra escitacion, ha empezado a rotular las calles para el tránsito de carruages y caballerías.

A los memorialistas.—En.... no recordamos qué calle nos hemos encontrado la presente carta modelo para los enamorados.

Dices así:  
Srta. doña H...  
Cuando las mujeres, son formales me gustan.

H. es preciso que no tengas conciencia por que si tubieras conocimiento no me fueras mandado a decir eso por lo a sentido tanto mi corazon que como escapás que me sebores del sentido esas marditas palabras.

H. has un derramen de conciencia y ha repíntete de todo lo que meas mandado a decir re capasita tu misma lo que meas mandado a decir y beras como es ingusto y no tan solamente apeo atu conciencia si no tanvien apelo al tribunal De Dios es dios tan justo y tan misericordioso porque si tu no tienes con pasion dios todo love y arreglado a su cosencia y si los premia y si no cuando nos beamos en el baile de José Afás alli nos tomara cuenta de todo lo gueno y lo malo que se hace en el mundo ami Dios me pregunta le contes ara arreglado ami conciencia y segun mis obras y todos mis pecados me condenaral al purgatoriar ó la gloria ó al infierno segun aganarad mis ydeas y ati al berte es Dios tan justo dira entre si es preciso que esta dulcissima paloma es preciso que nunca en subida aya sido capas de darle nunca ninguna di gusto ni a sus padres ni tan poco es capas que sarga de esos preciosimos labios ninguna palabra ni para dañar ni para acerle desairañs anadie sin mas poroi conserbese cuena y mande a su amante que la quiere y la que tra mientras biba S. S. Q. B. M. y tambien sus pies, con que a Dios Viva la republica democratica Federal y tambien la Santa y cualdad.

X »

Materos.—Ayer fueron cogidos dos «cacos» que rbaron a una mujer en el malecon 50 reales.

Ya estan pnestos a la sombra.  
Carabineros.—Ayer entraron unos treinta individuos del cuerpo de Carabineros y Guardia civil condcaciendo 15

prófugos de la reserva, que andaban hu-yendo, procedentes de los pueblos de Al-box y Arbo cas.

Prófugo.—También fué capturado un individuo de la actual reserva.

Detenidas.—Lo han sido tres mujeres, por sospechas de hurtos de unos pendientes, las cuales se encuentran a disposicion del Juzgado.

Quintos.—Han ingresado definitivamente en la caja de quintos de esta capital hasta el día 25 inclusive. 1053  
Condicionamente. . . . . 76  
Con recurso pendiente. . . . . 231  
Redimidos. . . . . 225  
Voluntarios de marina y ejército. . . . . 20  
Individuos del cuerpo de telégrafos. . . . . 1  
Presos. . . . . 4

Total. . . . . 1610

**Notas al alre.**

«Entona conmigo un salmo de amor por el bien que aun quiero, y dálo al menos un palmo de tierra, sepulturero.»

«Amor puro como este que a la misma muerte aterra, no cabe en toda la tierra y huye a la mansion celeste.»

\*\*

«Cruzo veloz ámbos mundos... trovas canto en el espacio... la atmósfera es mi palacio... soy rey de los vagabundos.»

«¿Quién como yo tan veloz llegar podrá al firmamento?»  
Dijo con canoro acento el pájaro, y una voz le contestó: «El pensamiento.»

A los dos tomos de «Sainetes escogidos de D. Ramon de la Cruz» que habia publicado hace algun tiempo la casa editorial de Medina y Navarro, hay que agregar ahora el tomo 3.º y último que acaba de ver la luz, conteniendo ocho de las mas notables obras del admirable y popular escritor que personificó, bajo el punto de vista de las costumbres, una época por cierto bien interesante y característica de nuestra historia. «Los hombres con juicio; El careo de los majos; La presumida barbita, la discreta y la boba; El deseo de seguidillas; La devoción engañosa; La hneza en los ausentes, y Los hombres solos; son los sainetes comprendidos en esta tercer tomo que, como cada uno de los dos anteriores, se vende a 8 rs. en Madrid y 10 en provincias, franco de porte y certificado, pidiéndolo a los editores, Rubio, 25, Madrid.

Baile.—Esta noche tendrá lugar en el salón de las Delicias un magnífico baile.

**Casino almeriense**

Plaza de Sto. Domingo.

Funcion para los días 26 y 27 del corriente:

La zarzuela en un acto y dos cuadros titulada:

TRAMOYA

Con acompañamiento de coros y orquesta. A las ocho.

Se siguen sirviendo los ricos helados en este establecimiento: el dueño no omite sacrificio alguno para que sus numerosos abonados disfruten de tan apetecido artículo, apesar de su escasez en la presente estación.

**Ultima hora.**

Ayer recibió el E. S. Comandante general de esta plaza, del E. S. C. G. del distrito, el siguiente telegrama:

«Acosada por fuerzas de Albacete y Murcia la facción Lozano de 500 a 600 hombres, penetró el 24 en este distrito y después de tocar en Puebla don Fadrique, continuó hacia María y Velez Rubio desalentada y con intento a provincia Murcia donde ya deba haber entrado. La persiguen fuerzas de Jaen, Granada y Almería.

No ocurre novedad en el resto del distrito.

ALMERIA.



Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

JUD Y ENERGÍA A TODOS LOS ENFERMOS.  
Sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE LA SALUD

REVALENTA-ARÁBIGA DU BARRY de Londres.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flomas, palpitaciones, diarreas, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrieses, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consunción,) herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873. — Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Cura núm. 68.471. Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 78.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica. — Juan Batitori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.

Cádiz 3 de Junio de 1868.

No puedo menos de manifestar á Vd. los buenos resultados que he obtenido propiciando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales y de insomnios pertinaces, merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida. — Queda á mos reconocidos, y aprovecho esta ocasion, etc., etc.

Vicente Moyano.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento.

Lacan, Pére.

Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un resfriamiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un resfriamiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos y refimiento de 25 años.

Cura núm. 78.334, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
> Francisco Gonzalez Garbin, Ultramirinos, calle Real, 77.  
> Francisco Samahano, Confitería Sevillana.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombra lia de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, de qué es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace algunos años. Hasta ahora los buenos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañia con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañia, en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 r hasta 72. = Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañia están provistos de toda clase de euvanas, cafeteras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.

DENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y CONTRATACION

De don Ramon Garcia Camacho ca lede Alava núm. 11, Almería.

Encargada la direccion de los asuntos que se me confien y exijan la ilustración de letrado al acreditado doctor en derecho

D. Miguel Garcia Blancos.

Horas de oficina para el despacho de toda clase de asuntos; desde las nueve de la mañana á las 4 de la tarde.

Como corredor de número que soy, con título del Gobierno de la república, é inscrito en la matricula de subsidio, ofrezco mis servicios al comercio y al publico en general, para la intervencion de transferencias de minas, cambio de papel sobre todas las plazas de España y principales del extranjero, firmar cuentas de resaca y demás que me es propio como tal funcionario.

A los aficionados mineros.

Autorizado legalmente para formar sociedades y constituir las de dos importantes minas, situadas una en la cañada de Burjúl de las Herrerías de Cuevas y la otra en Sierra Almagrera en el barranco de la Instancia, invito á todo el que se interesase en ellos, para que me demanden las acciones que en cada una debn llevar. La situacion de dichas, dos minas, teniendo en cuenta la direccion é inclinacion de los ricos criaderos argentíferos, que muy próximas á ellas vienen explotándose, garantizan á ambas el mas brillante y positivo porvenir.

Las dos tienen títulos de propiedad que obran en mi poder; la primera de ellas se divide en 200 acciones y se ceden al precio de 240 rs. una; y la segunda en 150 á 300 rs. cada acción.

Ofrezco además á la venta las acciones de minas siguientes:

En Sierra Almagrera.

Acciones de propiedad en la mina Angeles á 30.000 rs = En Esperanza y Fé á 2.500. — En el Patrocinio á 4.500. — En el socoban Numancia á 4.000. — En Llegué á tiempo, 3500 = Divina Pastora á 5000. — En id. del partido á 4.000 — En la encantada á 100.000 — De partido En San Gerónimo, 4500 = Id. id. en el Roseton. á 800. — De propiedad en los En los Aliats á 3000. — En Santa Maria Magdalena á 4.000. — En Tres Amigos, á 2800. — De partido en la mejora de San Agustín, Angeles y California á 5000 = De propiedad en San José á 500. — En San Fernando á 2500. — En el Madrileño á 8.000. — En la Angelina á 3000. — En Polonia á 600. — De partido en San Agustín á 12.000 — Id. en el Madrileño á 5000 Id. en Esperanza y Fé á 2.000. = Registro completo 2.º Recompensa en 10.000 duros. — Herminia (a) Olivas 34.000 rs. = Siete y media acciones de propiedad y media de partido en la renombrada mina «Los dos mundos» que explota la tan cé-

lebre «Medio Mundo» y «La Riojana» en el barranco francés.

En las Herrerías.

En Sta Ana á 42.000 — Buen Capri cho á 6000. = Remedios, 2000 = Alianza, 4500. = Dos Amigos 800. = Mendez Nuñez, 430. = Justicia 1000. = Fortuna Regia, 2500. De partido en el buen Capri cho, 3500 — Id. del Potosí, 2000. — Id. de los Remedios, 2000. — Id. del Perú á 2000.

En el Cabo de Gata.

En el Por si pega, 4.000 — 14 de Mayo, 2000. — El Regocijo, 2000. — Partido de la Cambrenera, 1000.

En Sierra de Gador.

El Guerrero á 4500 — La sorpresa 1300. — La Catalana, 300. — Encuentro segundo, 600. — Ultimo suspiro segundo. — Impulsos y estruendo, 8.000. — Consolacion y Estrella, 2.000. — La Esperanza, 4.500. — Santa Leocadia, 10.000 — Mariquita, 300.

En las Vivoras.

Registro completo la Casualidad, 30.000 rs.; en la Razon, 1.800; en la Encontré, 1000.

Fincas urbanas en esta ciudad.

8 casas pequeñas en 20.000 rs. otra en 120.000, otra en 100.000, una en 110.000, una en 70.000, una en 65.000; una en 60.000, una en 33.000 y otra en 50.000.

Almería 29 de Julio de 1874. — R. Garcia.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario puedan dirigirse á Medicus, calle del Rey 46, Jersey. (Inglaterra.)

GONZALEZ GARBIN.

Completo surtido en Salchichones, Jamones, Chorizos y Embuchados. — Azúcares, Cafés, Tés negro y Perla. — Q. esos de todas clases, Manteca Hamburgo y del Reino. — Licores finos Franceses, Vinos del Reyno y Estrangeros. — Conservas de todas clases. — Rom Jamaica, Coñag, Ajenjo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legitima fábrica de Bas y compañía. — Galletas Inglesas en cajas y por libras. — Aceitunas Sevillanas. — Hanchos frescos. — Paquetes para hacer Gelatina. — Tapioca, Sagú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa y depósito de chocolate, café y pastillas de chocolate de Matías Lopez. — Revalenta Arábica de Dubarri de Londres y extracto de carne Liebig.